

El homenaje al maestro Arano**Palabras de un discípulo de hace 22 años****Queda abierta en San Sebastián la suscripción para las insignias de la cruz**

En Alsasua, al igual que en Eibar, Plasencia y Salvatierra de Álava, se ha abierto una suscripción con objeto de engrosar la iniciada por los discípulos mondragoneses para regalar al señor Arano las insignias de la Cruz de Alfonso XII, que con tanta justicia se le ha otorgado.

Como ya dijimos en otra ocasión, fué en Alsasua donde ejerció primeramente tan ilustre maestro, pues convivió con nosotros veintitantos años entregado de lleno a su profesión, en ininterrompida y magnífica floración de laboriosidad e inteligencia. Y fué aquí también, en esta montaña navarra, donde el maestro se dió a conocer, aunque, claro está, en escenario menos visible y resonante que el de las Escuelas Viteri, de Mondragón.

La labor pedagógica del señor Arano al frente de la escuela nacional de niños de esta villa, no es de las que se olvidan fácilmente. Era su escuela la única que aquí existía y a ella acudían ordinariamente unos 150 niños, número suficiente para desanimar al más voluntario de los maestros y para esterilizar la labor pedagógica mejor orientada. Y sin embargo no había un solo alumno de tan querido maestro que, al abandonar las tareas escolares, no llevase consigo un buen caudal de conocimientos de Historia, Geografía, Religión, Gramática, Aritmética, etc., y de aquellas prácticas morales que forman parte del bagaje cultural necesario para afrontar con éxito la lucha por la vida.

Aún hoy, transcurridos 23 años desde que el señor Arano se trasladó a Mondragón, quedan indelebles huellas de su meritísima labor y causa sorpresa y emoción ver a los labradores, curtidos en la lucha contra el terremoto inhóspito escribir correcambiente, con trazo seguro e inconfundible que nos hace exaltar admirativamente: «Letra de Arano». Y letra de Arano es porque sus discípulos se conocen a la legua y escriben muy bien, a salvo alguna excepción a la que es ajeno quien esto escribe.

Arano se fué... ¡Es una triste realidad! La modorra de un pueblo sometido a tiranías ensoradoras del espíritu, paralizadas de la voluntad, permitieron que Mondragón nos arrebatara la mejor joya.

Alsasua no es un pueblo de ingratos, como tiene demostrado don Félix en no pocas ocasiones. Somos muchos los alsasuanos que a él vivimos unidos espiritualmente por el nexo irrompible de la gratitud y el cariño. Aún palpita, por reciente, el homenaje que aquí se le tributó con asistencia de discípulos venidos de distintos puntos, y recordamos la emoción que hizo vivir a don Félix en unos minutos aquellos veintidós años de vida laboriosa al frente de esta Escuela. El nombramiento de hijo adoptivo de esta villa y el haber dado su nombre a la barriada de la Estación, son gallardas muestras de que la gratitud y el cariño hacia nuestro maestro preclaro es cosa tangible y no líricos arrebatores ocasionales.

Por eso, podemos afirmar que a la suscripción abierta en Mondragón para honrar al señor Arano, aportará Alsasua crecida cantidad. A ella concurrirán seguramente todos los discípulos aquí residentes y no pocos que sin haber recibido sus enseñanzas aprecian en su justo valor tan luminosa obra educadora. Para todos, sin excluir a los discípulos ausentes, servirán estas líneas de invitación.

CONSTANTINO SALINAS.

Alsasua, Marzo de 1925.

Por informaciones que recibimos de Mondragón y por algunos comentarios que en estas columnas se han publicado, saben nuestros lectores que se trata de rendir un homenaje al maestro de las Escuelas Viteri, de aquella villa, don Félix Arano, por habérsele concedido la cruz de Alfonso XII, en premio a sus méritos como educador de la niñez.

Una de las partes del homenaje consistirá en regalar al señor Arano, por suscripción popular, las insignias de la Orden a que pertenece. La suscripción está ya abierta en Mondragón y en algunos otros pueblos de esta provincia, que quieren sumarse de una manera efectiva a la demostración de admirativa simpatía por el hombre bueno, por el trabajador infatigable que ha consagrado toda su vida al sacerdicio de la enseñanza.

Para que esa demostración sea lo más extensa posible, se ha fijado como máxima y única la cuota de una peseta, siendo ya varios centenares de nombres los que van inscritos en las listas formadas.

Nada había querido hacer LA VOZ DE GUIPUZCOA para contribuir al éxito de la suscripción, porque nos pareció pertinente dejar sola con sus iniciativas y sus recaudaciones a la Comisión especial designada al efecto, que funciona bajo la presidencia del señor alcalde de Mondragón, don Dagoberto Rezusta.

Pero muchos amigos nuestros, que lo son también del maestro Arano, nos preguntan si no hay en San Sebastián un centro, oficina o casa particular donde se puedan entregar donativos con destino a la suscripción indicada. Y como sería lástima que estas personas v-

otras muchas que de seguro han de seguirlas, dejaran de figurar en las listas de donantes. LA VOZ DE GUIPUZCOA se cree en el deber de constituirse en centro recaudador para recibir las cuotas de una peseta que se nos entreguen para el objeto a que nos referimos.

Al proceder así, recogemos un anhelo muy justificado de numerosos domésticos y aportamos nuestro modesto esfuerzo a la realización y mayor brillantez del homenaje.

A medida que nos parezca conveniente,aremos publicando las listas de donantes:

SUSCRIPCION
PARA EL HOMENAJE AL MAESTRO ARANO

DONATIVOS DE UNA PESETA

LA VOZ DE GUIPUZCOA, don Agustín Vergara, don Isaac Abeytua, don Fidel M. Urbina, don Alberto Pedrosa, don Luis B. Calvo, don Mateo Uriarte, don Manuel Machimbarrena, don José S. Plazuelos, don Esteban Guerézquez, don Alfonso P. Moratinos, don Manuel García, don Ignacio Vergara, don Julio Querejeta, don Pedro Zaldívar,

"La Voz" en Tolosa**UNA QUEJA A LA COMPAÑIA DEL NORTE**

Son ya muchos los vecinos que se nos han acercado quejándose de retraso con que cesa diario llega a esta villa el tren-tranvía ascendente, que debe llegar al mediodía al apeadero. Según nos han informado estos vecinos de referencia, varios de ellos son de los que viajan diariamente en dicho tren, y dicen que se retrasa a causa de otro tren de mercancías que hace el recorrido delante del expresado tren-tranvía, produciéndole ese retraso gran trastorno en la marcha de sus asuntos y ocupaciones, llegando a entorpecer en las familias la marcha de las costumbres del hogar, puesto que ningún día saben a qué hora han de llegar los individuos que por sus obligaciones viajan en ese tren, pues si un día el compás de espera es de veinte minutos, otras veces es de media hora y algunas se aproxima mucho a una hora. Estos viajeros, que han observado todos los movimientos de los trenes que circulan en esa vía durante las horas de la mañana hasta el mediodía, nos dicen que es la cosa más sencilla el evitar ese retraso, tanto perjuicios froga a todos los que tienen que hacer uso del referido tren-tranvía. Dicen que para conseguirlo bastaría con que el mercancías le dejase paso en Andoain, y en esa forma ni uno ni otro sufrirían retraso, y de haberlo sería muy pequeño para el mercancías, que en nada se perjudicaría, puesto que tiene en Tolosa una parada muy grande y le queda de sobra tiempo para hacer la maniobra de Tolosa, y hasta puede sair de aquí a su hora siempre que se quiera.

Espéremos de la Compañía del Norte que, teniendo en cuenta los perjuicios que se irrogan a los viajeros de tantos pueblos con el expuesto retraso del tren-tranvía ya mencionado, hará cuanto esté de su parte para evitar dichos perjuicios, puesto que éstos alcanzan a los vecinos de muchos pueblos, desde Hernani hasta Beasain, especialmente los viajeros que hacen el recorrido desde Hernani a Tolosa, siendo el tramo que mayor retraso sufre, restándole un tiempo precioso para hacer sus menesteres. Además ocurre que bastantes de estos viajeros tienen que andar de prisa para coger de nuevo el tren de las dos y diez minutos que sale para San Sebastián.

FALLECIMIENTO

La familia de don Pedro Abarrategui ha tenido la desgracia de perder al hijo menor, llamado Perico, estudiante de Comercio en las Escuelas Pías de esta villa.

Damos a la familia del fallecido, y especialmente a su padre don Pedro, estimado amigo nuestro, el más sincero pésame.

OPERADO

En una clínica de San Sebastián ha sido operado el notable veterinario y querido amigo nuestro don Vicente Larrebieta, hijo del administrador de la Papelera Española en esta villa, don José.

Celebraremos sinceramente su pronto y total resarcimiento.

El corresponsal.

Tolosa, 25-3-225.

VIDRIERA INTERNACIONAL-S. ZUBIETA, núm. 7

Cábalas sobre la próxima combinación militar**Muslera no cree factible la concesión de quinquenios a los funcionarios de Hacienda**

(POR TELEFONO)

Madrid, 25

EL CREDITO AGRICOLA

La «Gaceta», en su número de ayer, publicó, entre otros, un real decreto disponiendo que el Instituto del Crédito Agrícola dependa del Ministerio de Fomento, bajo la Dirección General de Agricultura.

MUSLERA Y LOS EMPLEADOS DE HACIENDA

La «Revista Profesional de Hacienda» publica en su último número unas manifestaciones del vocal del Directorio general Muslera.

El nombre de este artista es por sí solo suculento formulado por los funcionarios de Hacienda está siendo objeto de un detenido estudio por su parte, y que él de buena gana accedería a la petición, pero que es preciso tener en cuenta el enorme recargo que ello significaría en el Presupuesto, ya de por sí demasiado recargado.

Para el general Muslera la rebaja de los descuentos es de gran dificultad, y se ha mostrado partidario de que el Estado remunere bien a sus funcionarios a condición de que éstos trabajen con el mayor celo durante el horario reglamentario.

Anunció también el general Muslera que se está estudiando la manera de aumentar la consignación que para gastos de representación tienen los delegados de Hacienda.

LA MAÑANA DE MAGAZ

A la hora de costumbre el marqués de Magaz acudió en la mañana de ayer a la Presidencia.

Primeramente despachó con los subsecretarios de Hacienda, Gobernación y Guerra, recibiendo luego las visitas del subdirector de la Guardia civil, general Las Peñas; del escudillor don Mariano Benlliure y de don Horacio Echeverrieta.

LO QUE PIDEN UNOS MODESTOS FUNCIONARIOS

También recibió el marqués de Magaz la visita de una Comisión de funcionarios del Instituto Geográfico y Estadístico, que fué a suplicar que se les abone los haberes retrasados que el Estado les adeuda, y pedir que se les someta a un examen de suficiencia, pues no quieren continuar en situación de inferioridad en relación con los demás funcionarios del Estado.

SIN DESPACHE Y SIN AUDIENCIAS

Ayer por la mañana, en atención a la festividad del día, y que en Palacio se celebró con gran solemnidad, el rey no despachó con el marqués de Magaz ni con ningún vocal del Directorio. Tampoco recibió audiencias de ninguna clase.

LA FIESTA DE LA ANUNCIACION EN PALACIO

Como estaba anunciado, a las diez y media de la mañana se celebró en la capilla de Palacio, con gran solemnidad, la fiesta de la Anunciación de Nuestra Señora, fiesta que ha estado suspendida durante varios años.

A la ceremonia religiosa asistieron todos los miembros de la familia real que se encuentran en Madrid; el Patriarca de las Indias, el duque de Miranda, las duquesas de San Carlos, Montellano, de la Victoria y Santa Elena; los duques de Híjar, Montellano y Vistahermosa; las marquesas de Castellar, Viamuel y Bondad Real; los marqueses de Comillas, Castellar, Urquijo, la Romana y Rapal; las condesas de Santiago y Torrejón, y los condes de Bilbao y Santiago, y otras personalidades.

Ofició un capellán de Palacio, cantándose la misa de Merlier, y durante el ofertorio el «Ave María» de Saint Saens.

Al llegar la comitiva a la capilla, la Bandera de Alabarderos tocó la Marcha de Santa María, y al retirarse aquélla ejecutó la Marcha de Juana de Arco.

DELEGADOS PARA UNA CONFERENCIA

El conde de Altea y don Joaquín Guiñot han sido nombrados delegados de España en la Conferencia de Estadística que ha de celebrarse en Ginebra los días 20 y siguientes del mes de Abril próximo.

BURGUETE SUSTITUTO DE ZUBIA?

En los Círculos militares madrileños se señala la posibilidad de que el general Burguete sea destinado a cubrir la vacante que por pase a la reserva ha dejado en la

Dirección General de la Guardia civil el general Zubia.

En este caso, el general Ardanaz, capitán general de Galicia, pasaría a la Capitanía General de Madrid, y el general Berenguer desempeñaría el primero de estos cargos. Con esto y con el nombramiento del general Gómez Jordana para la Alta Comisaría quedaría completa la combinación militar que se está elaborando.

De todos modos, según ya dijimos, la combinación definitiva tardará unos días en hacerse pública y en ser firmada por don Alfonso.

"La Voz" en Eibar

(POR TELEFONO)

Eibar, 25

LA PERMANENTE

Se celebró la sesión de la Permanente, bajo la presidencia del alcalde. Se despidieron los asuntos que figuraban en el orden del día, que carecen de interés, por lo cual no queremos publicarlos.

El que merece publicación es el que se refiere al nombramiento de seis guardias municipales, cinco elegidos definitivamente y el sexto a elegir por el alcalde, que lo hará uno de estos días.

Los cinco elegidos son: Agustín Aguirreña, José Urcelay, Eugenio Jáuregui, Máximo del Real y Matías Bastida.

LA REPRESENTACION DE "MARINA".

Ayer se celebró el ensayo de la ópera "Marina", que a beneficio de la tiple eibarresa, Pilar Zubía, será puesta en escena el sábado próximo, a fin de allegar recursos con que subvenir a los gastos que ocasiona la primera enseñanza musical y de canto de la tiple.

El ensayo resultó admirable y en la representación segunda de la obra, tomarán parte los mismos cantantes que intervinieron en la primera.

Mañana se abrirá la taquilla en la farmacia de don Angel Soria, y recomendamos a los que quieran asistir que se apresuren a sacar las localidades.

Parece ser que la comisión organizadora cuenta con el ofrecimiento incondicional de un gran temor de ópera, que en los intermedios cantará "O paraíso" de "La Africana" y "Racóndita armonía" de "Tosca".

FALLECIMIENTO SENTIDO

Se ha recibido un cablegrama de Buenos Aires, dando cuenta del fallecimiento de don Blas Arambarri, a los 51 años de edad. Falleció en Eibar desde hacía más de 20 años.

La noticia ha causado en los que de ella tienen conocimiento, dolorosa impresión.

A su familia, especialmente a sus hermanos don Gumersindo y don Cresencio, queridos amigos nuestros, enviamos nuestro sincero pésame.

EL CORRESPONSAL.**Tintorería "Margola"**

Grandes talleres modernos movidos a vapor. Calle Elgueta, 49. Teléfono 2-84. Eibar. Sucursales en Eibar: Bazar Martínez M. Anzola, teléfono 2-8; F. Aguirrebeña, Pl. Zuazo, teléf. 2-28; José San Martín, F. Calbetón. Sucursal en Piacencia: Dolores Gánuza de Bolumburu. Sucursal en Elgoibar: Lázaro Gárate. Sucursal en Deva: Antequera Esnaola, Pl. Vieja; teléfono 3-81. Sucursal en Zumaya: Miguel de Trueba, calle Mayor; tel. 16-39. Sucursal en Motrico: V. Piñero Roelas, calle Mayor. Sucursal en Zumaáraga: Miguel Dorronsoro.

Goza fama mundial la POMADA ZEHCNAS antihemorroidal, debido que no es un simple calmante como los preparados, sino que CURA VERDAD toda clase de ALMORRANAS: tubo, 450 pesetas. Venia, Farmacias. Depósitos en San Sebastián: Unión Farmacéutica Guipuzcoana. Easo, y D. Elizalde, Plaza de Guipúzcoa, 6. Depósito general. FARMACIA D. REY. INFANTAS, 7, MADRID. Pedid catálogo ESPECÍFICOS ZEHCNAS, gratuito.**Alto, no confundirse**

Aceite, a 2,25 litro; refinado, 2,35. Bacalao, a 1,85 kilo; Patatas, a 0,25 kilo. Alubias, a 1,20 kilo; chocolate, a 1,15 libra. Jabón, a 0,40 trozo grande.

LA VASCO CASTELLANA.-MATA, 14 Servicio a domicilio.

Instaladora de Radiotelefonía Sociedad Limitada

HERRAN, 25.—TELÉFONO 25-24. Aparatos y material de las mejores marcas. Vendedores exclusivos de los aparatos ELEKTRISK BUREAU, adaptados oficialmente por la Legación de Teléfonos de Noruega.

Garantizamos todas nuestras instalaciones.

Millares de relojes pulsera

De todas formas, de todos precios, las marcas de más fama, las más seguras, de absoluta garantía, en NIQUEL, PLATA, CHAPEADO EN ORO, y ORO DE LEY; modelos desde 45 a 500 pesetas. Reloj pulsera RECLAMO, fabricación especial para esta Casa, en ORO DE LEY, cajas fuertes, máquinas finas con cinta broche, desde 50 pesetas.

RELOJERIA "ESTIVILL"

PRECIO FIJO. VARGARA, 8. Tel. 769.

La Casa más importante en relojes de pulsera, la que más barato vende, establecida desde 1908.